
今年，中国U19国青力排众议组队参加中乙联赛。 从起

初的三连败，到后期的三连胜，球队在短短一个月中，取得了

肉眼可见的进步。

在征战中乙的30人大名单里，朱启文、费尔南多、金顺

凯、周正凯、宋润潼共五名申花小将榜上有名，他们各自获得

了不同长度的出场时间，或多或少都积累了经验、提升了能

力，用他们的话说，中乙这个平台真的让他们“学到了很多”。

用主教练成耀东的话来说，朱启
文今年“明显长球了”，去年他虽也曾
参加过国青队的集训，却没什么令人
眼前一亮的表现，哪知如今却好像突
然开窍似的，在中场传球、组织方面有

了很大突破，身体也扎实了不少。
“可能状态也是一部分原因。”听到

主教练对自己的夸奖，朱启文有些腼腆，
“今年可能在成导面前展现出了更多的
自我，心态上也稍微放松一些，还得感谢
成导给我这么多机会。”在朱启文看来，
自己的力量、阅读比赛的能力，以及脚下
细节做得都要比去年好上一些。
今年的中乙联赛，朱启文一共打了

八场比赛，其中六场首发，四场打满了
90分钟，在球队1比3不敌淄博蹴鞠的比
赛中，他还打入了一粒进球。在整个国
青队中，朱启文的出场时间排名第四，
是这赛季最受重用的球员之一，也面临
着最严峻的体能考验，“昆明是高原，的
确会有些疲惫。以往青超联赛是一周一
赛，这次赛程密集，恢复的时间比较短，
一开始影响还不是很明显，到后期确实
会出现恢复跟不上的情况。”
初登职业舞台，紧张是难免的，但

朱启文调节得还算快，在第三轮面对嘉
定城发时，他便已经差不多适应了中乙
的节奏与强度。“其实前三轮三连败的
成绩是出乎我意料的，我觉得我们是能
拿下一到两场胜利的。”即使是在大多
数队友情绪都有些低落的时候，朱启文
也没有丧失一丁点信心，“打中乙前，我

会觉得毕竟这是中乙联赛，对手的经验
比我们多太多，我可能会有点放不开，
但踢过之后我反倒觉得我们只要细节
做得再好一点，有些比赛是可以赢下来
的。”不过就算是在一场未胜、外界质疑
和嘲讽不断的时候，教练组也没有给球
员们太多的压力，只是告诉他们放开了
踢，在场上尽自己最好的表现即可。

经过了一个赛季的锻炼，朱启文也
对自己的一些欠缺有了更清晰的认识，
“我需要提高最后一传的成功率。作为
一个前场球员，最重要的就是那一下直
塞，我们的价值就体现在最后一传上。”
与此同时，身体相对单薄的他也在为增
肌而坚持不懈地努力着，“凭我现在的
身体，要想踢更高级别的联赛，肯定还
有些困难，所以我每天都会去健身房做
力量，在饮食上也进行着控制。”

朱启文是土生土长的上海小囡，他
的爷爷和爸爸都很喜欢足球，年轻时也
会身体力行地踢球作乐。那两辈的上海
人，只要热爱足球，就一定是申花球迷，
因此朱启文也没少受家里两位老球迷的
熏陶，打小就是申花球迷，后来从珂缔缘
加盟申花梯队，全家人都很为他高兴，
“希望我明年还能往上走一走，如果能有
去一队试训的机会就再好不过了。”

A 国青 2020年12月7日 星期一

首席编辑 郑 毅8

最开始，金顺凯踢球是奔着锻炼
身体去的，小时候体质差，家里人希望
他能靠着练习足球强身健体，哪知小
伙子越踢越喜欢，越踢越长进，身体是
调养好了，爱好也变成了今后的事业。
几年前，在踢球和读书的岔路口，金顺
凯的选择曾经遭遇过家人的反对，唯
独他爸坚定地支持儿子做喜欢的事。
金顺凯没有辜负父亲，加盟申花梯队，
被选拔进入国青，如今还参加了中乙
联赛，他的足球路越走越踏实，家里人
看在眼里，也逐渐转变了态度。
今年年中，金顺凯因伤缺席了国

青的两期集训，当时他内侧副韧带撕
裂，一直到10月才完全康复。这是他迄
今为止受过的最重的伤，但他倒挺乐
观的，“伤了三个多月，所以我今年不
怎么累，也还好今年没什么比赛。”

在正式登上中乙舞台前，金顺凯
曾想象过会在球场上遇到什么样的情
况，他知道自己最大的问题是不会踢
逆风球，因为申花在青超很少经历落
后的局面，他因此也没太多逆转翻盘
的经验，“打中乙之前，我确实想过落
后的情况下我该怎么去踢。”
然而中乙毕竟是职业联赛，真等亲

自上了场，金顺凯才发现自己有多
“嫩”。“在青超，我通常能准确预判对手
的传球路径，但在中乙，我靠想象做预
判经常会出错，对手的传球路线可能和
我想象的完全不一样，老是会有出其不
意的情况。”金顺凯明白自己需要积攒
更多的经验，“我得更加谨慎一点。”
不同于申花在青超联赛的强队标

签，国青在踢中乙时起初抱着“能赢几
场是几场”的心态，但在开局苦吞三连

败后，年轻人们还是备受打击，“当时
不知怎么想的，甚至感觉接下去没机
会赢了，还好后来慢慢有起色了。”第
三轮与嘉定城发的比赛，金顺凯在第
80分钟替补登场，这是他第一次打职
业联赛，也是他今年的第一场正式比
赛，“那时是有点紧张，踢到后面几场
就感觉好多了。”紧张的时候，金顺凯
会想办法在场上多喊多叫，“防住几个
好球，再依靠大家的鼓励，紧张的情绪
就能缓解了。”

与浙江毅腾1比1握手言和的那场
比赛，是金顺凯这赛季印象最深的90分
钟，当时国青队第17分钟便被对手进
球，在上半场几乎都被压制，一直到后
来才慢慢有起势，“我不太会踢落后球，
所以前半个小时各种传球失误、防守失
误，盯人也不紧，一直到下半场才找回

了自己踢球的感觉。可以说两个半场完
全不是同一个我。”金顺凯将自己那场
比赛上半场的表现形容为“梦游”，但令
他有些意外又颇为感动的是，教练组对
他展现出了极大的信任，并没有将他中
途换下，“那场比赛教练真挺相信我的，
跟我说不要毛躁就好了。”
去年的亚青赛预选赛期间，金顺凯

和朱越在球队搭档中后卫，如今看着朱
越晋升一队，还踢上了亚冠，金顺凯承
认自己有些羡慕，“但还是得靠自己的
努力，有机会的话把握好说不定也能上
去，只不过可能不会那么快。”他坦陈，
“假如明年申花一线队能给机会的话，
我就好好把握住，让主教练能看上我几
眼也是对我的认可。假如还是跟着国青
打比赛，也挺好的，我会争取拿到一个
主力的位置，多打比赛。”
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结束中乙联赛后，费尔南多迎来
了一个漫长的假期，如果没什么临时
变动，他能一直休息到来年1月初。费
尔南多倒是没有什么出游的计划，他
一回到家中便帮爸妈照看起了家里的
生意，此外还每天雷打不动地进行训
练，保持身体状态。

在今年国青队的10场中乙比赛
中，费尔南多获得了六次出场机会，其
中五次首发。他印象最深的一场比赛
是球队与领头羊武汉三镇的交锋，当
时球队刚刚经历开局三连败，大伙儿
或多或少有些沮丧和消沉，再加上这
是他的职业联赛处子秀，费尔南多难
免有些紧张。好在随着比赛时间的增
加，他也逐渐适应了中乙联赛的节奏
与氛围。
“我觉得我在体能和跑动方面都

有提高。”几场比赛下来，费尔南多觉
得自己收获颇丰，“毕竟在和经验丰富
的成年队员打比赛的时候，我们只能

先通过跑动来弥补不足的地方。”
与此同时，国青队在参加中乙初

期还有另一项劣势，队员都来自不同
俱乐部，互相之间的了解与配合自然
要打一个折扣。尽管球队今年已经进
行了四期集训，但每一期都有不小的
人员变动，费尔南多之前便因为脚踝
受伤后的状态不佳缺席了5月份的首
期集训，“所以联赛初期我们踢得不那
么好，等到后来大家基本都很熟悉了，
打得就挺有默契的。”
虽说参赛是主打积累经验与提升

能力的目的，但国青队内在一开始还
是定下了拿10至15个积分、排名赛区
中游的目标，最终球队在10场比赛获
得4胜1平5负的战绩，较好地完成了赛
季前布置的任务，用费尔南多的话来
说，这是“靠大家的努力才做成的事”。
除了同心协力的队友们，费尔南多还
很感谢教练们的帮助，“成指导有时候
会在训练场上和我们单独聊球，告诉
我们什么时候该怎么做。球场外，他通
常会让我们待在房间里放松和恢复。”
“我们处理球和把握机会的能力

还是欠缺了一些，没有那些成年队员
老练。”作为一名前锋，费尔南多对球
队这一最为人诟病的缺点再清楚不
过，他尤其遗憾自己没能在联赛中取
得一粒进球。在与西安优柯多和广西
宝韵的比赛里，费尔南多都因为心急
而在门前过分发力，与进球失之交臂。
后来，这两个瞬间总是会在他的脑海
里反复出现。“我的心态一定要更加平
稳一点。”费尔南多告诫自己。也正因
为此，“多进球”成为了费尔南多给明
年的自己定下的首要目标。

闲下来的时候，费尔南多习惯打
开直播看比赛，申花的球不用提，有
时间他就一定会看，热刺也是他热爱
的球队，其余不管什么联赛什么队
伍，只要有空又有直播，他基本来者
不拒。费尔南多最喜欢的球员是凯
恩，但他从没想过以谁为模版去发
展，当巴西出生的费尔南多都改名成
了费南多，他只想成为独一无二的中
国费尔南多。

“想做独一无二的费尔南多”
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